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LUNES 20 DE SEPTIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 SOLAPAN DESFALCO A FERROCARRILEROS 

 

DF RECUERDA TRAGEDIA; PIDEN NO BAJAR GUARDIA 

 ESTADOS NO USAN 80% DE GASTO PARA SEGURIDAD 

 

EL DIARIO, EXIGE AL CRIMEN ORGANIZADO ACLARAR “QUÉ 
QUIERE” 

 NARRO PIDE A PARTIDOS PONERSE DE ACUERDO 

 SIN UTILIZAR, 7.1 MILLONES DE TARJETAS 

 POTENCIAS MUNDIALES, EN GUERRA CAMBIARIA 

 

PAN IMPULSARÁ BAJAR EL IVA Y GENERALIZARLO 

 URGE SELLAR FRONTERA AL TRÁFICO DE ARMAS: E. HERNÁNDEZ 

 FALTA EL MÉXICO DE ’85: CALDERÓN 

 ¡DUELE! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Desplegado.- Universidad de Guadalajara 

El Universal: El H. Consejo General Universitario de la Universidad de Guadalajara, 
mediante desplegado, que dirige al Presidente Felipe Calderón Hinojosa; al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, al Congreso de la Unión, a la ANUIES y a la 
comunidad universitaria, denuncia que ha presentado una campaña mediática “para 
confundir a la opinión pública” e informan de la movilización en el centro de la ciudad, 
para el 29 de septiembre, con el fin de “demandar la entrega de recursos que adeuda el 
Gobierno del Estado a la Universidad de Guadalajara”. (El Universal 18-A, Milenio 19) 

 

SEP 

 

* Simulacro 

El día de hoy, en el marco del Día Nacional de Protección Civil, a las 11:00 horas se llevará a 
cabo en la sede de la SEP, el Macro-Simulacro 2010, donde se invita a todo el personal a 
participar.  

* Comparecerá el Secretario de Educación 

Reforma: El Senado arranca hoy un “maratón” de comparecencias, al que acudirán un 
total de 21 funcionarios federales con motivo del IV Informe de Gobierno del Presidente 
Felipe Calderón. El formato aprobado por los senadores contempla que los funcionarios 
protesten que responderán con la verdad; harán una exposición de 10 minutos y los 
legisladores tendrán cuatro rondas de preguntas. Las comparecencias iniciarán con el 
secretario de Educación, Alonso Lujambio, ante la comisión del ramo. 
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El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, comparecerá ante la Comisión de 
Educación del Senado de la República para explicar el estado que guarda la educación en 
el país. La comparecencia de Lujambio se acordó en la Junta de Coordinación Política del 
Senado en el marco del IV Informe de Gobierno, pero el 14 de septiembre el senador del 
PRI, Fernado Castro Trenti, presentó un Punto de Acuerdo en el que señala las graves 
deficiencias que enfrenta el sector educativo, además expresó que la Alianza por la 
Calidad de la Educación no está rindiendo frutos esperados. Reclamó también la eficiencia 
terminal que presenta severos problemas. (Págs. 2- 3-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Comenta: “Que si es Malverde el santo de los narcos, que si está inspirado en 
un traidor huertista, que si es un amor de juventud de Elba Esther Gordillo, que si es el 
monumento a los Ni-Ni's... ¡uff! Todo el mundo tiene una explicación sobre quién es, en 
realidad, El Coloso. Tanta ha sido la especulación que hasta la SEP tuvo que fijar postura 
ayer mismo y aclarar que el monigote bicentenario no es Emiliano Zapata, ni José Stalin, 
ni Luis Donaldo Colosio, ni Benjamín Argumedo y tampoco, ¡lástima!, Vicente Fernández. 
A ver si hoy que comparezca Alonso Lujambio ante el Senado, los legisladores siguen 
dándole vuelo al colosal y absurdo debate, o si se ponen las pilas y le exigen cuentas al 
responsable de la (mala) educación en el país”. (Pág. 16-A) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Indica: “Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública, será quien inaugure 
esta tarde el nuevo formato de comparecencias en el Senado, que hace a un lado los 
interminables discursos y obliga a la pregunta y respuesta directas, como si fuera un 
interrogatorio ministerial, lo cual confirma lo informado en estas páginas el pasado 
viernes 17. Los legisladores buscan con ello lograr un diálogo productivo para el Poder 
Legislativo y el Ejecutivo, según explicó el senador Juan Bueno Torio”. (Pág. 25-A) 

* No te lo pierdas 

Excélsior: En la sección se indica que hoy en la casa de Xicoténcatl, sede de la Cámara 
Alta, comparece el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. Asimismo, 
menciona que el 22 de septiembre, se realizará una sesión solemne en San Lázaro por el 
Centenario de la UNAM. (Pág. 2-A) 
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* SEP pide no se busque personalidad a El Coloso 

El Universal: El rostro de El Coloso no retrata a ningún personaje en particular y no tiene 
una identidad específica, aseguró la SEP en referencia a la escultura de 20 metros de 
altura que fue levantada la noche del pasado 15 de septiembre en el Zócalo de la ciudad 
de México. “Se ha hablado del parecido de El Coloso con Emiliano Zapata, José Stalin, 
Luis Donaldo Colosio, Benjamín Argumedo y Vicente Fernández, entre otros. Esta 
Secretaría juzga natural que, en una sociedad pluralista, se realicen este tipo de ejercicios 
y, en el caso concreto, se busquen parecidos a la figura de El Coloso, si bien considera 
indebido que se busque politizar la producción artística de los creadores de El Coloso con 
alegatos que quieren generar división donde no debe haberla”, dijo la SEP mediante un 
comunicado emitido el día de ayer.  

Publicaciones y redes sociales señalaron en días recientes que la escultura parecía 
también una réplica de un monumento aparecido en un video del desaparecido cantante 
estadounidense Michael Jackson, e incluso a un personaje de la serie de dibujos 
animados Los Simpson, Jeremías Springfield, fundador de la ficticia ciudad de Springfield 
en la que se desarrollan las historias de la serie. “No tiene nombre ni apellido. Así lo 
expresaron sus autores Jorge Vargas y Juan Carlos Canfield, en el documento oficial que 
se distribuyó a los medios masivos de comunicación”, explica el comunicado de la SEP. 
(El Universal PP, 6 y 7-A, La Jornada Contraportada y 15, Ovaciones Cintillo y 3-A, Impacto 
PP y 9, La Crónica 13, Excélsior 8-Comunidad) 

* Rozones 

La Razón: Señala: “Con la noticia de que la SEP tuvo que tomar cartas en el asunto de El 
Coloso para aclarar que la gigantesca estatua levantada por la Fiesta Bicentenaria… no es 
nadie en particular: ‘Es un homenaje a los cientos de miles de mexicanos anónimos, casi 
todos campesinos pobres, que participaron en la Revolución’. Así que ya se acabaron las 
conjeturas, que caracterizaban a El Coloso con figuras que iban desde nuestros 
insurgentes Zapata y Pacho Villa, hasta los rusos Joseph Stalin y León Trotsky”. (Pág. 2) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Menciona: “Ante la lluvia de críticas e interpretaciones libres, la SEP debió 
salir ayer en defensa del Coloso levantado en el Zócalo el 15 de septiembre. ‘Se ha 
hablado del parecido con Emiliano Zapata, José Stalin, Luis Donaldo Colosio, Benjamín 
Argumedo y Vicente Fernández’, dice. Le faltó Jeremías Springfield, héroe citadino de Los 
Simpson; Malverde, santo de los narcos, y Michael Jackson, el malogrado artista pop.  
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El Coloso, aclara, ‘es un homenaje a los cientos de miles de mexicanos anónimos, casi 
todos campesinos pobres, que participaron en el movimiento insurgente y que 
escribieron un capítulo central de la historia de México’. Las críticas al Coloso y a las 
fiestas del Bicentenario, haigan sido como haigan sido, continúan. Pero nadie se 
engolosine, que vimos los festejos relacionados a la Independencia. Faltan los de la 
Revolución”. (Pág. 2-A) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: Expresa: “El Coloso del festejo de los 200 años de la Independencia de México 
No era nadie. Dice la SEP que no era Colosio, Zapata ni Chente. Y los escultores: No tiene 
nombre ni apellido. En el recuerdo de tantos héroes ¿a nadie en la SEP se le ocurrió uno de 
ellos?” (Pág. Tres-Opinión) 

* Desde cabina.- Francisco Zea 

Excélsior: Refiere: “Lejos de ser una oportunidad para la unidad el Bicentenario fue la 
excusa para una nueva división. Entre los que opinan que valió la pena tanto gasto y los 
que dicen que el espectáculo fue miserable. Hasta para dilucidar quién diablos era el 
famoso Coloso, tuvimos que enfrentarnos y la SEP emitir un comunicado negando que el 
monigote fuera un traidor. Pero, me cae: ¿Qué, no tenemos nada que hacer? Imagino que 
nuestro país crece a tasas de 8 por ciento anual, que tenemos que importar trabajadores 
porque generamos más de un millón de empleos y acabamos con la violencia. En lo 
particular, quién carajos era el famoso Coloso me tiene sin cuidado”. (Pág. 20-A) 

* La gran carpa de los hermanos Fuentes 

El Economista: Comenta que mientras siga la polémica en torno de El Coloso, la SEP 
rechazó que ésta represente a algún personaje en particular. (Pág. 54) 

* Epígrafe.- Rayuela 

La Jornada: Expresa: “Lo que no tiene nombre es haber realizado semejante monigote 
como símbolo de la lucha independentista”. (Contraportada) 

* Pulso Político.-  Francisco Cárdenas Cruz 

Impacto: Habla acerca de la polémica que ha causado la estatua El Coloso, donde destaca 
las críticas que han realizado el Consejo Nacional del PRI, en específico Beatriz Paredes.  
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Además, menciona que “hoy se inicia, a mañana y tarde, la pasarela de miembros de los 
gabinetes, legal y ampliado, ante comisiones de trabajo de la Cámara de Senadores con 
las comparecencias” de varios secretarios, entre ellos, Alonso Lujambio, secretario de 
Educación Pública. (Pág. 6) 

* El búho no ha muerto.- Pedro Ferriz de Con 

Excélsior: Refiere los festejos del Bicentenario de la Independencia y destaca que “la 
meta de una gran nación debe ser un pueblo erguido y orgulloso, imponente, tosco, 
rudo, como EL Coloso, que vio levantarse la noche del 15 de septiembre”. (Pág. 10-A) 

* Cartón.- Tiempos modernos 

El Universal: Helio Flores, en su cartón dibuja a El Coloso y debajo de él, está el Presidente 
Felipe Calderón expresando. “¿Qué tiene de raro que hiciéramos un monumento al 
personaje que reconoció a Victoriano Huerta como presidente legítimo?” (Pág. 27) 

* Cartón 

Metro: El dibujante E. Rocha, dibuja a El Coloso, con una bolsa de dinero cargando. (Pág. 
23) 

* Cartón.- Incógnita resuelta 

La Jornada: Antonio Helguera dibuja al titular de la SEP, Alonso Lujambio, diciendo: “El 
Coloso del Zócalo no es nadie ni representa nada…”, en el fondo, un hombre con 
semblante molesto responde: “Ahh… es Calderón, entonces”. (Pág. 6) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Comenta la identidad de El Coloso, la cual “añadió certezas a la 
conmemorativa saga felipista de despilfarro, frivolidad, irresponsabilidad e inducción 
contrarrevolucionaria”. El escultor Juan Carlos Canfield dijo que usó la cara de Argumedo 
y luego lo rechazó en su página de internet, pero “aun así no pudo evitar reconocer en 
otros espacios que había usado el rostro del general lagunero como referencia, todo ello 
como parte de una serie de enredos y tropiezos que coronó ayer la SEP al dictaminar, 
mentirosamente, que: El rostro de El Coloso no retrata ningún personaje en particular.  
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A la mendacidad absoluta, la oficina de prensa de Alonso Lujambio pretendió añadir un 
regaño o advertencia a quienes critican o disienten, pues la tal SEP considera indebido 
que se busque politizar la producción artística de los creadores de El Coloso con alegatos 
que quieren generar división donde no debe haberla. ¿No retrata ningún personaje en 
particular?” (Pág. 6) 

* El hijo desobediente.- Juan Ramón Bustillos 

Impacto: Acota: “Explicaciones sobrarán, pero es incuestionable el parecido entre el 
único símbolo del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de la Revolución, El 
Coloso, y el general Benjamín Argumedo… Pero, como siempre, Alonso Lujambio puede 
excusarse cargando la culpa al historiador José Manuel Villalpando, el primer 
comisionado para organizar los festejos del Bicentenario y del Centenario. Pero, la 
verdad, no hay excusa que valga. El Coloso es el León de la Laguna y punto. Ni Luis 
Donaldo Colosio, José Stalin, Emiliano Zapata o Vicente Fernández. Benjamín Argumedo 
sí, por más que sus creadores, Jorge Vargas y Juan Carlos Canfield, digan que ‘el Coloso 
representa a un insurgente, uno de los tantos civiles de la Nueva España que luchó por 
los principios de la Independencia de México’ […] Ya en serio, a la presidenta del PRI 
[Beatriz Paredes] se le pasó la mano. ¿Cómo puede imaginar que el secretario de 
Educación autorizara con conocimiento de causa que el símbolo de la celebración de las 
efemérides patrias más caras para los mexicanos sea un sujeto como el general 
Argumedo que consiguió sus estrellas de general al lado de Victoriano Huerta?” 

Continúa: “Es un hecho que el Presidente Calderón estaba obsesionado con los festejos 
de los centenarios. No sin razón releía a diario los discursos de Porfirio Díaz y no por nada 
fue que cotidianamente le hacía saber a Lujambio su molestia por no poder inaugurar una 
sola de las obras prometidas. La salvación para el secretario de Educación fue El Coloso. El 
problema es que nadie dijo al Presidente ni a Lujambio que los escultores de esa mole de 
7 metros de altura y 20 toneladas de peso se inspiraron (o pudieron inspirarse) en 
retratos del general Argumedo, al que nada habría que reprochar de no ser porque sirvió 
a las órdenes de Victoriano Huerta y combatió a Francisco Villa y a Venustiano Carranza… 
¿De veras es casualidad el parecido o alguien jugó una broma pesada al Presidente y a 
Lujambio?” (Pág. 2) 
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* Crearían Museo del Bicentenario 

Reforma: La SEP analiza la posibilidad de crear un Museo del Bicentenario. Esta 
dependencia, en coordinación con el Conaculta, ha venido evaluando desde hace tres 
semanas, diversas alternativas para saber qué destino tendrá la producción tanto del 
desfile que tuvo lugar por Paseo de la Reforma, como del show que se llevó a cabo en el 
Zócalo de la Ciudad de México el pasado 15 de septiembre. La SEP ha tenido diversas 
reuniones de trabajo tanto con su Oficialía Mayor, como con su área jurídica, para 
precisar qué acciones se pueden tomar, dentro de los márgenes de la ley. Asimismo, 
rechazó que hacer una subasta para luego destinar los recursos obtenidos a obras 
benéficas. (Pág. 32-Cultura) 

* Activo Empresarial.- José Yuste 

Excélsior: Expone: “El gobierno de Felipe Calderón dio a conocer rápidamente el gasto 
del desfile: 580 millones de pesos más IVA, es decir, 667 millones de pesos. Y al SEP, a 
cargo de Alonso Lujambio, también salió a decir que ha cumplido con cada una de las 
preguntas realizadas a través del IFAI. Sin embargo, los festejos del 15 de septiembre no 
fueron los únicos en donde se ha invertido para celebrar el Bicentenario. Faltan cuatro 
gastos que vale la pena seguirlos de cerca, y uno de ellos ha sido bien realizado, el de la 
Expo Guanajuato Bicentenario 2010”. (Pág. 2-Dinero) 

* Itinerario Político.- Carlos Ramírez 

El Financiero: Indica: “Más que el espectáculo de fuegos artificiales y las inauguraciones 
que no llegaron, la celebración del Bicentenario de la Independencia era la gran 
oportunidad para que un Gobierno Federal diferente al PRI redescubriera la verdadera 
historia de México. [… Pero fue] la oportunidad perdida para estudiar la historia como un 
proceso de luchas nacionales. Y así vendrá la conmemoración del Centenario de la 
Revolución Mexicana: el Senado plural reducirá el recordatorio a la inauguración de su 
multimillonario edificio, pero sin ideas sobre la democracia que representa su diversidad 
política. Y el secretario de Educación, Alonso Lujambio, ya anunció una fiesta igual o 
mejor que la del Bicentenario; es decir, la fastuosidad. Pero la conmemoración del 
Centenario… representará una definición política del gobierno panista”. (Pág. 44) 
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* Cuenta atrás.- Antonio Navalón 

El Universal: Indica: “Para pedir hay que saber dar. Por lo tanto, es justo y necesario 
reconocer que tras la indefinición de los últimos 5 años sobre las celebraciones y 
conmemoraciones que el Gobierno Federal tuvo en torno al Bicentenario de la 
Independencia y el Centenario de la Revolución, el resultado de lo que se vio en el Zócalo 
el 15 de septiembre y en la ciudad de México fue mucho mejor de lo que podíamos 
suponer dado el desastre que esperábamos” 

 “Otra cosa es discutir si se debía haber hecho eso o algo distinto, lo cierto es que al 
cuarto para las doce, con la mesa puesta, el secretario de Educación, Alonso Lujambio, se 
encontró con la posibilidad del mayor desastre de su historia y aunque, repito, se pueden 
admitir todas las discrepancias sobre lo que se hizo, lo que vimos salió bien”. (Pág. 2-A) 

* El nuevo siglo mexicano.- Alberto Begné Guerra 

Excélsior: Manifiesta: “La celebración del Bicentenario superó las expectativas y, con ello, 
dejó atrás la ruta errática que había marcado la preparación de los festejos. Fue un 
espectáculo extraordinario que merece el reconocimiento a los organizadores y, en 
particular, al secretario Alonso Lujambio, quien logró cumplir su encomienda con éxito, 
no obstante haber recibido en forma tardía esa responsabilidad. Una bocanada de aire 
fresco en medio del clima de inseguridad y violencia. Una pausa útil para reflexionar 
sobre lo que hemos sido e imaginar lo que queremos ser… Es momento de aprovechar la 
memoria histórica para reconocer dónde estamos y decidir a dónde debemos ir”. (Pág. 
25-A) 

* Estrictamente Personal.- Raymundo Riva Palacio 

El Financiero: Acota: “Si en algún momento la ex jefa de oficina de Calderón pensó en 
preparar un acontecimiento, un espectáculo sin precedente, como se promovió , lo único 
que mostró –porque cuando se le entregó la organización al secretario de Educación, 
Alonso Lujambio ya todo estaba hecho o desecho– fue su ligereza histórica. Al presidente 
habrá que reclamarle el habérselo permitido. Sólo con él veía los avances de su 
planeación, en papeles y en modelos. Mucho de ello lo autorizó”. Por lo que refiere la 
contratación de Richard P. Birch. (Pág. 45) 
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* La Crème de la Crème.- Eva Makivar 

El Financiero: Señala en su columna, de manera irónica algunas “reflexiones 
bicentenarias” y destaca: “Fiesta Cívica: Desfile de Walt Disney para evadir nuestra 
realidad. Lujambio: Educando como siempre (Vean el desfile en la tele)”. (Pág. 47) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Señala: “La ex diputada federal y hoy local Aleida Álvarez en lugar de 
acompañar a su ídolo en Tlatelolco [Andrés Manuel López Obrador] el 15 de septiembre, 
prefirió ir al Zócalo a ver el espectáculo organizado por Alonso Lujambio, para Felipe 
Calderón”. (Pág. 2-A) 

* Cartón.- Y al día siguiente 

El Financiero: Pedro Sol dibuja en su cartón a un hombre diciendo a una mujer: “¿No te 
gustaría ver a Lujambio formado en el Monte de Piedad para reponer los gastos?”. (Pág. 
36) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: En la sección, se reproduce la misiva de Enrique Ávila Carrillo y Alejandro 
Miguel Méndez, quienes indican: “La señora Gordillo y su lugarteniente, el senador 
(Ochoa), vapulean al titular de la SEP, pero evitan señalar los daños que causa la 
pedagogía chatarra (constructivismo, competencias, escuelas de calidad, cierres de 
escuelas, turnos vespertinos sin alumnos y demás galimatías) a la educación. Además, 
vociferan sin sentido, ya que tienen dentro de la SEP al yerno, corresponsable del 
desastre educativo a escala nacional. ¿O estarán alfombrando el ascenso del funcionario 
de la medianía con flamante nuevo Secretario?” (Pág. 47) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Refiere: “Según cifras de la SEP, en México se han reducido de manera 
importante los niveles de analfabetismo en los últimos años, al pasar de un 9.2 por 
ciento, con seis millones 55 mil analfabetas en el año 2000, a un 7.9 por ciento, con cinco 
millones 915 mil personas bajo esa condición durante el 2007. Hay dos aspectos 
importantes. De esta tasa de analfabetismo, aunque el promedio es bajo para 
Latinoamérica, la tasa de analfabetismo dentro de la población indígena, continúa siendo 
de 31.6 por ciento, en gran medida por la dificultad geográfica en diferentes zonas del 
país para allegar los programas de alfabetización a esta población”. (Pág. Uno-Opinión) 
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* Tolvanera.- Roberto Zamarripa 

Reforma: Expone: “Pareciera que mentir agrada. Nos prometieron una transmisión de 
televisión para un desfile inolvidable y los locutores nos dijeron cosas tales como que los 
mexicas se creyeron dioses y construyeron Teotihuacán, que la del Sureste es la 
Península de Quintana Roo, que el futbolista jorobado se llama Cuauhtémoc y se apellida 
Cárdenas y mejor nos vamos a corte porque la transmisión la patrocina una empresa de 
alimentos chatarra que tanto consiente la SEP”. 

Sigue: “Tenían miedo de que el Zócalo fuera el Love Parade de Alemania, donde en julio 
murieron aplastadas decenas de personas. Llevaron invitados especiales a las primeras 
filas y los separaron con vallas de los jodidos. Una ceremonia permeada por el desprecio 
a los rotitos que no se saben comportar y aquello semejaba una ceremonia a la usanza 
soviética tanto que el monigote que levantaron se parecía a Stalin, aunque después 
aclararon que era Benjamín Argumedo porque la nuestra es una historia de traidores y 
mentirosos. Un sicario huertista para celebrar ¡la Independencia!” (Pág. 17-A) 

* SEP recibe ingresos salariales altos 

Reforma: Algunos trabajadores del sector central de la Secretaría de Educación Pública 
perciben ingresos salariales 400 por ciento más altos que los que obtuvieron en 2009. 
Incluso, dichos incrementos se mantienen para el 2011, según consta en el analítico de 
plazas y remuneraciones del proyecto de presupuesto de egresos para el próximo año. 

El aumento de los ingresos de estos trabajadores, así como de cerca de la mitad de los 
trabajadores del sector central de la SEP, se da sobre todo en el rubro “condiciones de 
trabajo, contratos colectivos y otras remuneraciones”, que forma parte de las 
prestaciones de los trabajadores. La mayoría de estas plazas se ubican entre los niveles 5 
y 10 del escalafón salarial y tienen asignado, tanto en los analíticos de plazas del 
presupuesto aprobado en el 2010 como en la propuesta del 2011, percepciones brutas 
anuales superiores a los 600 mil pesos, de los cuales, 500 mil pertenecen al rubro de 
remuneraciones. (Pág. 3-A) 

* SEP entre las entidades gubernamentales con erogaciones 

La Jornada: El gobierno pretende destinar 190 mil 20 millones de pesos en sólo tres 
partidas que forman parte del gasto corriente, integrado por renglones como otras 
prestaciones, servicios de asesoría y transferencias a fideicomisos, según el proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación para 2011. 
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Entre las entidades gubernamentales que más erogaciones tendrán por este concepto se 
encuentran la SEP (5 mil 587.1 millones). (Pág. 31) 

* Estudio La educación que queremos para la generación de los Bicentenarios 

El Universal: Según datos del estudio La educación que queremos para la generación de los 
Bicentenarios, realizado por la Organización de Estados Americanos, los estudiantes de 
tercero y sexto grado de primaria de México ocupan el cuarto lugar de desempeño, por 
debajo de los de Cuba, Uruguay y Costa Rica. Lo cual significa que México todavía “tiene 
cuentas pendientes en educación”. Con la asesoría de la SEP, el estudio realizado 
también en colaboración con la Cepal, plantea que en el caso de México la inversión 
pública como proporción del PIB deberá alcanzar 7 por ciento en el año 2021. (Pág. 6-A) 

* INEA niega información a IFAI 

Reforma: Once dependencias e instancias federales destacan este año por clasificar como 
reservada o confidencial información que se les ha solicitado mediante solicitudes de 
transparencia, según un informe del IFAI. En la mayoría de los casos se trata de 
organismos que reciben un número reducido de solicitudes en comparación con 
dependencias que registran miles, como el Seguro Social o la SEP, pero en términos 
porcentuales son los que más información niegan. El principal ejemplo es el INEA, que 
negó información por considerarla reservada o confidencial en 20 de las 96 peticiones 
que se le han formulado entre enero y agosto. El porcentaje de negativas a solicitudes de 
información que presenta el Instituto son de 20.8 por ciento. (Pág. 2-A) 

* ¿Es prioridad la educación?.- de Elba Esther Gordillo 

El Universal: Comenta que a pesar de que no queda duda de que la educación “es la 
columna vertebral del progreso de un país, nuestro país está muy lejos de ser de aquellos 
que se distingan por la sustentabilidad económica y el avance social, por el contrario, 
México se va pareciendo cada vez más a esos países donde las condiciones de progreso 
son cada vez menos”. (Pág. 10-A) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: En la sección, se reproduce la misiva de Enrique Ávila Carrillo y Alejandro 
Miguel Méndez, quienes indican: “La señora Gordillo y su lugarteniente, el senador 
(Ochoa), vapulean al titular de la SEP, pero evitan señalar los daños que causa la 
pedagogía chatarra (constructivismo, competencias, escuelas de calidad, cierres de 
escuelas, turnos vespertinos sin alumnos y demás galimatías) a la educación.  
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Además, vociferan sin sentido, ya que tienen dentro de la SEP al yerno, corresponsable 
del desastre educativo a escala nacional. ¿O estarán alfombrando el ascenso del 
funcionario de la medianía con flamante nuevo Secretario?” (Pág. 47) 

* Performance Bicentenario.- Manuel Villa 

El Financiero: Menciona: “No sólo el Presidente [Felipe Calderón], sino todo el PAN en su 
conjunto carecen de algo fundamental para gobernar el país: sentido de nación. No 
tienen ni oferta, ni cultura histórica ni menos aún experiencia de Estado. Los festejos de 
la administración pública federal, desmedidamente centralistas, sólo reflejan la pobrísima 
idea que el PAN y Calderón tienen de la historia nacional: concepción anacrónica, 
conservador… Por ello, el desmesurado y estridente desfile del 15 de septiembre no fue 
sino una sucesión de estampas… remitió lo carnavalesco… Espectáculo para niños, 
fueron ellos los que menos disfrutaron, las expresa precauciones impuesta por la 
situación nacional llevaron a la SEP aconsejar a los padres no llevarlos a los lugares 
públicos y presenciar el acto por televisión”. (Pág. 36) 

* Razones de Jorge Fernández Menéndez 

Excélsior: Acota que de los ex presidentes invitados que no fueron a Palacio Nacional 
para conmemorar las celebraciones por el Bicentenario, “se le pasa a Miguel de la Madrid 
y a Luis Echeverría, quienes por su edad ya se encuentran delicados de salud, pero al que 
no es a Ernesto Zedillo, quien ni siquiera mandó un agradecimiento y una disculpa por no 
poder asistir al evento”.  

La Razón: Al respecto, Pablo Hiriart comenta en su columna Uso de Razón, que: “Ernesto 
Zedillo no desairó a Calderón ni a los panistas, desairó al pueblo y al país que presidió. 
Decir que Zedillo no vino por que vive fuera no es pretexto, Carlos Salinas también y sin 
embargo acudió, Vicente Fox promocionaba por Texas su Centro y canceló sus eventos 
para acudir a esta celebración”. (Excélsior 8-A, La Razón 4) 

* Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección reproduce la misiva de Sonia Álvarez, quien manifiesta su 
inconformidad por la forma en que se trabajó en las escuelas el libro Arma tu Historia. 
“De inicio el libro llegó demasiado tarde y los alumnos tuvieron poco tiempo para leerlo, 
sus contenido además de tener errores sobre datos históricos son tediosos y aburridos”, 
lo anterior provocó cansancio por parte de los alumnos.  
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Además publica la critica realizada por el lector Francisco Flores, quien señala: “me niego 
a aceptar que la canción de Aleks Synteck y la figura de El Coloso me representen, tal y 
como lo dijeron las autoridades”. (Pág. 47) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Denuncian venta de plazas 

El Universal: La Fiscalía General del Estado de Coahuila ha recibido varias denuncias de 
maestras y maestros, a quienes delincuentes han defraudado con la supuesta venta de 
plazas de preescolar, primaria y secundaria. Jesús Torres Charles, fiscal general de esa 
entidad, informó que investigan varias querellas, sin precisar número, mismas que se 
mantienen en el anonimato para no entorpecer las pesquisas y pidió a los docentes que 
no se dejen sorprender por estos timadores. Explicó que los maleantes llaman por 
teléfono a los mentores desempleados, les aseguran que tendrán su base, siempre y 
cuando depositen cierta cantidad, en promedio 18 mil 500 pesos en una cuenta bancaria. 
(Pág. 16-Estados) 

* OEI: México debe cambiar para mejorar su educación  

El Universal: Alcanzar una educación de calidad en México “exige cambios sociales. Se 
debe resolver el problema de la desigualdad y brindar programas de apoyo sociales a las 
familias”, asegura Álvaro Marchesi, secretario general de la Organización de Estados 
Iberoamericanos. De las 11 metas planteadas por esa organización, dentro de las llamadas 
Metas 2021 para abatir el analfabetismo, reducir la deserción y reprobación de la primaria 
y secundaria, ampliar la cobertura de bachillerato y universidad, así como mejorar la 
inversión en la educación para niños de 0 a 3 años, o destinar mayores recursos a la 
ciencia, el compromiso de México fue darle prioridad a la calidad educativa, mejorar las 
condiciones sociales de los niños y ampliar las oportunidades educativas, afirmó el 
secretario general. (Pág. 7-A) 

* SNTE recomienda buen uso de mochilas 

El Universal: El SNTE emitió algunas recomendaciones para el correcto uso de las 
mochilas en los planteles. El sindicato sugieren que los alumnos ajusten las correas de su 
mochila lo más cerca de su espalda para evitar molestias, además de que se deben utilizar 
sobre los dos hombros. (Pág. 22-A) 
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* Suspenden clases en Veracruz 

La Jornada: Debido a los fuertes daños que ha provocado el paso del huracán Karl por 
Veracruz, el gobernador de la entidad, Fidel Herrera ordenó el desalojo de 15 mil familias 
y declaró 209 municipios en zonas de desastre. Por su parte, la Secretaría de Educación 
del estado, suspendió las clases hasta nuevo aviso. (La Jornada PP y 36, El Economista 23) 

* Firman convenio Secretarias de Salud y de Educación en Edomex 

La Crónica: Por instrucciones del gobernador Enrique Peña Nieto, las secretarías de Salud 
y Educación desarrollarán un sistema de capacitación en materia nutricional en las 
escuelas de nivel básico, a fin de que los lineamientos para regular el expendio de 
alimentos entre la población estudiantil, que fueron publicados en la Gaceta del 
Gobierno, se cumplan debidamente. Los titulares de las dependencias locales, Gabriel 
O’Shea Cuevas, de Salud y Alberto Curi Naime, de Educación, firmaron un convenio de 
colaboración interinstitucional que permitirá constituir conjuntamente un equipo técnico 
que capacite inicialmente a los alumnos de preescolar, primaria y secundaria y extienda la 
formación a maestros y, sobre todo, madres y padres de familia. (La Crónica 15, Ovaciones 
7) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Solapan desfalco a ferrocarrileros 

Reforma: Los líderes del sindicato ferrocarrilero ya se gastaron el dinero del pago vitalicio 
de pensiones y jubilaciones de los trabajadores. El Fideicomiso Ferronales proyectado 
para cubrir los pagos hasta 2032 y que contaba con un monto de 19 mil 568 millones 961 
mil 329 pesos, está al borde de la quiebra. Al ritmo que se ha gastado el dinero, los 
recursos con los que cuenta actualmente -alrededor de 3 mil 500 millones de pesos- sólo 
alcanzarían para el pago de jubilaciones de año y medio. Sin embargo, las secretarías de 
Hacienda y de Comunicaciones y Transportes acordaron cubrir el déficit del fondo, que 
suma 15 mil 699 millones de pesos. (Ocho Columnas) 
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* Estados no usan presupuesto destinado a seguridad 

Milenio: A contrapelo de su demanda de más recursos para combatirla violencia criminal, 
las 32 entidades federativas ejercieron en conjunto 900 millones de los 4 mil 150 millones 
de pesos destinados al Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública durante el 
periodo enero-junio de 2010, es decir, apenas uno de cada cinto pesos “etiquetados” 
para ese fin. 

De acuerdo con un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara 
de Diputados, los estados de Hidalgo y Jalisco no gastaron un solo peso de dicho fondo, 
mientras 11 entidades (Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Coahuila, 
Distrito Federal, Guanajuato, Morelos, Nuevo León, Oaxaca, Quintana Roo y San Luis 
Potosí) utilizaron menos de 10 por ciento del presupuesto que transfirió la Federación en 
ese lapso. (Ocho Columnas, 3, 14 y 38) 

* El Diario, exige al crimen organizado aclarar “qué quiere” 

La Jornada: El Diario, que se publica en Juárez, pidió en su edición de este domingo a las 
bandas del crimen organizado que se disputan la plaza, que “nos expliquen qué es lo que 
quieren de nosotros, qué es lo que pretenden que publiquemos o dejemos de publicar, 
para saber a qué nos atenemos”.  

El rotativo señaló en un mensaje a los grupos delictivos que éstos son, “en estos 
momentos, las autoridades de facto en esta ciudad, porque los mandos instituidos 
legalmente no han podido hacer nada para impedir que nuestros compañeros sigan 
cayendo, a pesar de que reiteradamente se los hemos exigido. Es por ello que, frente a 
esta realidad inobjetable, nos dirigimos a ustedes para preguntarles, porque lo menos 
que queremos es que otro más de nuestros colegas vuelva a ser víctima de sus disparos”. 
(Ocho Columnas y 5). 
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RECONOCE LA OEI EL TRABAJO DE MÉXICO 

Nurit Martínez Enviada 

BUENOS AIRES.— Alcanzar una educación de calidad en México “exige cambios sociales. 
Se debe resolver el problema de la desigualdad y brindar programas de apoyo sociales a 
las familias”, asegura Álvaro Marchesi, secretario general de la Organización de Estados 
Iberoamericanos (OEI).  

De las 11 metas planteadas por esa organización, dentro de las llamadas Metas 2021 para 
abatir el analfabetismo, reducir la deserción y reprobación de la primaria y secundaria, 
ampliar la cobertura de bachillerato y universidad, así como mejorar la inversión en la 
educación para niños de 0 a 3 años, o destinar mayores recursos a la ciencia, el 
compromiso de México fue darle prioridad a la calidad educativa, mejorar las condiciones 
sociales de los niños y ampliar las oportunidades educativas, afirmó el secretario general.  

A unas horas de concluir el primer Congreso Iberoamericano de Educación, que reunió a 
20 ministros de educación y a 2 mil 500 especialistas del sector, el diplomático —de 
origen español— dijo en entrevista con EL UNIVERSAL que México está haciendo un 
“esfuerzo” notable de inversión.  

“El camino que ha trazado el gobierno es el correcto”, aunque agrega, “los retos a los 
que hay que hacer frente son importantes. El camino es el correcto lo pero hay muchos 
retos, dificultades y decisiones que adoptar”.  

El entorno del narco  

Al preguntarle su opinión sobre las condiciones de violencia generada por el narcotráfico 
en el entorno de las escuelas, el funcionario advierte: “Hay localidades dramáticas y esos 
no son los más adecuados”, por tanto, ahí “el contexto influirá” en sus niveles de 
desarrollo y calidad.  

Luego agrega: “Es cierto que hay localidades dramáticas, pero también lo es que la 
inmensa mayoría de los niños mexicanos están en las escuelas teniendo una vida de 
aprendizaje normal y otros que están en entornos que no son los más adecuados. No nos 
olvidemos, están en lugares focalizados”.  
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—La calidad es un pendiente para la región. México, ha señalado la OCDE, invierte mucho 
respecto del PIB pero la calidad no mejora, ¿cuál es su opinión?  

—Depende de con quién se compare México. Si lo comparamos con los países más 
desarrollados no está bien, pero si lo comparamos con los países latinoamericanos, está 
muy bien.  

—¿Qué peso tiene México a la hora de revertir el analfabetismo, mejorar la calidad y abrir 
oportunidades educativas a los jóvenes, frente al reto de América Latina?  

México es una referencia. Es una gran país latinoamericano y su papel es fundamental. 
Todos esperamos todo de México, porque sin ello no sacamos el tema (del rezago) 
adelante. 

 

VISIÓN. EL SECRETARIO DE LA OEI SUGIERE MAYOR INVERSIÓN 
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RECOMIENDAN VIGILAR EL PESO DE MOCHILAS ESCOLARES 

El Sindicato Nacional para los Trabajadores de la Educación (SNTE) emitió algunas 
recomendaciones para el correcto uso de la mochila en los planteles.  

El sindicato sugiere que los alumnos ajusten las correas de su mochila lo más cerca de su 
espalda para evitar molestias, además de que se deben utilizar sobre los dos hombros.  

Señalan, que los especialistas recomiendan que el peso de las mochilas sea entre 10 y 20% 
del peso de quien la cargue, por lo que los estudiantes deben llevar únicamente lo 
necesario a la escuela. (Redacción 
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GANDHI AVANZA EN MERCADO DE E-BOOKS; LANZA LECTOR 
ELECTRÓNICO 

Ramiro Alonso 

Librerías Gandhi lanzó al mercado el dispositivo electrónico Cybook Opus, que podrá 
sustituir a los libros tradicionales y permitir a los lectores guardar hasta mil títulos con 
costo por descarga de entre 25% y 30% menor respecto del precio regular de un libro 
habitual.  

El proyecto de este nuevo gadget tiene en el mercado mexicano apenas 10 días y la 
empresa logró vender 36 dispositivos a un precio de 2 mil 290 pesos cada uno, dice 
Alberto Achar Abadí, gerente de mercadotecnia de Gandhi.  

El directivo es escéptico sobre el éxito que pueden lograr los nuevos dispositivos en el 
mercado mexicano en el corto plazo, pero considera que Gandhi debe estar a la 
vanguardia en este tipo de temas y ofrecer a sus clientes esta posibilidad de lectura.  

Los lectores “continúa creyendo en el libro físico, en estas connotaciones emocionales, 
en tocarlo, en olerlo, tachonearlo, marcarlo, pero a las nuevas aldeas digitales no les 
importa ese tipo de cosas y entonces lanzamos este nuevo proyecto”, dice Achar.  

El directivo comenta que, según un estudio del mercado, hace cinco años solamente 1% 
de los lectores habituales estaban dispuestos a leer un libro en un “gadget”, pero la 
proporción pasó a más de 15% en el último año, lo cual indica que es una tendencia en 
incremento.  

El dispositivo no sirve solamente para leer libros, un usuario puede tener una plataforma 
de convergencia entre diversos materiales de lectura, revistas, libros, periódicos, 
etcétera.  

Gandhi cuenta con un acuerdo estratégico con la empresa española Publis, que provee 
todos los títulos digitales con los que cuenta la firma mexicana, que pueden descargarse 
de su sitio de internet.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 CARTERA 2-5 

Achar asegura que el proyecto de los libros digitales nació en noviembre de 2008. Hoy en 
día es posible que cualquier lector tenga acceso a un catálogo de cerca de 17 mil títulos 
en su página de internet. “Tenemos aproximadamente 300 descargas al mes, y de esas 
300 descargas 70 son pagadas”, el resto son descargas que hacen los lectores como 
parte de una fase de prueba.  

Una de las barreras que enfrenta Librerías Gandhi es que los títulos más comerciales no 
cuentan con licencias para ser digitalizados. “En México los libros más vendidos no han 
sido digitalizados; podemos tener 16 mil títulos hoy en día. 30% de esos títulos son muy 
atractivos, si tú quieres los Harry Poters, los Gabriel García Márquez, los José Saramago; 
es decir, los grandes. En el libro electrónico todavía no existen, porque dependemos de 
los derechos que tienen las editoriales y que además no han sacado en español”, dice 
Achar.  

El Cybook Opus es ensamblado por la compañía Booken, y que vende Gandhi en el país, 
cuenta con 150 libros precargados en diversos idiomas. 
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TIMAN A PROFESORES CON VENTA DE PLAZAS 

Hilda FernándezCorresponsal 

SALTILLO. La Fiscalía General del Estado de Coahuila ha recibido varias denuncias de 
maestras y maestros, a quienes delincuentes han defraudado con la supuesta venta de 
plazas de preescolar, primaria y secundaria.  

Jesús Torres Charles, fiscal general de esa entidad, informó a EL UNIVERSAL que 
investigan varias querellas, sin precisar número, mismas que se mantienen en el 
anonimato para no entorpecer las pesquisas y pidió a los docentes que no se dejen 
sorprender por estos timadores. Explicó que los maleantes llaman por teléfono a los 
mentores desempleados, les aseguran que tendrán su base, siempre y cuando depositen 
cierta cantidad, en promedio 18 mil 500 pesos en una cuenta bancaria.  

“Incluso dicen hablar de parte de algún líder sindical y dan su nombre”, comentó.  

Se ignora si se trata de una banda de malhechores, pero se tiene la hipótesis de que 
quien o quienes están cometiendo la estafa podría ser gente de Saltillo o alguna parte de 
Coahuila, que conoce cómo se manejan las cosas en los sindicatos porque, al parecer, 
cuenta con la lista y datos de los solicitantes de trabajo.  

“No sabemos todavía pero estamos investigando”, respondió al preguntársele si podría 
tratarse de profesores, empleados o ex empleados de alguna de las tres secciones (5, 35 
y 38) del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).  

“A mí me gustaría hacer un llamado a la población, decirles que las plazas de maestros no 
se venden, entonces no hagan caso, ni las plazas de gobierno municipal o del estado, ni 
las de maestros, mucho menos cuando el que supuestamente te está vendiendo la plaza 
no te da la cara”, instó.  

Les sugiero que hagan caso omiso, lo único que van a hacer es perjudicarse en su 
patrimonio, pasar un coraje muy grande y no van a obtener nada de estos delincuentes, 
recalcó.  

Pidió que cualquier caso se reporte a los teléfonos de la Fiscalía al (844) 438 37 00 y que 
los pasen a la Dirección General de Política Criminal donde se les va a atender. “Tengan la 
seguridad de que se está investigando”. 
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INSTALARÁN 50 MIL ALARMAS CONTRA TERREMOTOS EN EL 
DF 

Los aparatos antisismos detectarán los movimientos telúricos 60 segundos antes de que 
ocurran; tres mil se colocarán en escuelas públicas 

Enrique Sánchez 

CIUDAD DE MÉXICO, 19 de septiembre.- El Gobierno capitalino instalará 50 mil alarmas 
sísmicas en toda la ciudad, principalmente en escuelas y sitios públicos, que permitan a la 
población tomar previsiones en caso de un sismo de gran magnitud, así lo dio a conocer 
el secretario de Educación, Mario Delgado. 

Preciso que tres mil de estos equipos estarán conectados en los planteles de nivel básico, 
en algunos casos hasta tres por colegio y el resto en lugares como parques, centros 
comerciales, edificios públicos y las principales avenidas, lo cual tiene como objetivo 
fortalecer la cultura de la prevención. 

"Esta tecnología nos avisa con 60 segundos antes de que ocurra el sismo, entonces se 
pueden hacer muchas acciones de prevención en ese tiempo." 

Descartó que sea necesario impulsar la integración de una materia de protección civil en 
el plan de estudios de los estudiantes, mas bien dijo, se requiere organizar a las escuelas 
para estableceré el tipo de reacción que deben tomar en caso de una contingencia... 

Entrevistado tras la toma de protesta a nuevos rescatistas certificados por la ONU, el 
funcionario estimó que alrededor de 8 escuelas en la ciudad presentan algún tipo de falla 
estructural, que pudieran representar un riesgo en caso de un temblor. Sin embargo, ya 
están siendo atendida esta problemática, señaló. 

A la fecha ya se han colocado 34 receptores de movimientos telúricos en igual número de 
colegios públicos en el Centro Histórico. Se espera concluir la instalación durante el 
próximo año. 
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El Estado está obligado a dar un subsidio sin cabildeos, expresa Jorge Carpizo 

“GOBIERNOS DE AN LIMITAN RECURSOS A LA 
UNIVERSIDAD” 

El ex rector de la máxima casa de estudios dice que en los presupuestos de la última 
decada se ha “sacrificado” a la institución, pero Juan Ramón de la Fuente y José Narro 
han sabido negociar ante diputados por más fondos 

El Estado está obligado a dar un subsidio sin cabildeos a la Universidad Nacional 
Autónoma de México, pues cumple con funciones que le corresponden al propio Estado; 
además realiza 50 por ciento de la investigación del país y es la gran promotora de la 
movilidad social, afirma Jorge Carpizo, rector de la máxima casa de estudios durante el 
periodo 1985-1989. 

El también profesor emérito de la UNAM indica que desde hace 10 años los gobiernos 
panistas envían un proyecto de presupuesto donde se limita a la máxima casa de 
estudios, por lo que destaca el trabajo de la Cámara de Diputados y del ex rector Juan 
Ramón de la Fuente, así como del actual rector, José Narro, quienes “han dado los 
recursos indispensables a la institución”. 

De igual manera, Carpizo resalta el papel de la Universidad como “custodia del 
patrimonio de la nación”, pues a su cargo están los centros culturales e instalaciones más 
importantes del país. 

En entrevista con MILENIO Diario, en el contexto de la conmemoración de los 100 años 
de la UNAM, Carpizo menciona la importancia de la institución en la estabilidad del país, 
pues “la universidad está inmersa en la vida nacional y cada día debe estar más cerca del 
país para auxiliarlo a resolver sus problemas”. 

¿Cómo definiría a la UNAM en la actualidad? 

Es una de las mejores instituciones que tiene el país y juega un papel primordial, además 
hay que recordar que en sus recintos se hace 50 por ciento de toda la investigación del 
país, es decir, aquí está parte del futuro del país. 
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También se prepara a jóvenes y, siendo una universidad tan grande, hay varios niveles 
académicos, que tiene la mayor certificación de alumnos en estudios de posgrado. 

Para nosotros, para los mexicanos es muy difícil hacer una evaluación objetiva de la 
universidad; sin embargo, en nuestros días hay evaluaciones internacionales y en ellas sin 
ninguna duda la mejor universidad de toda América Latina es la UNAM, es la mejor 
clasificada y compite con las mejores universidades del mundo.  

Además, la UNAM ha tenido una importancia muy grande en la movilidad social de 
México, ese es uno de los aspectos más positivos de este país, pues dentro de tantísimos 
problemas que tenemos la movilidad social y la aportación de ideas de la universidad han 
sido parte de la estabilidad. 

¿Por qué pese a ser indispensable para la vida del país no recibe los recursos suficientes 
para crecer más? 
En los gobiernos del PAN desde hace 10 años mandan un presupuesto donde se sacrifica 
el de la UNAM, pero a los dos rectores que les ha tocado esta situación, Juan Ramón de la 
Fuente y José Narro, han sabido negociar en la Cámara de Diputados y los partidos han 
dado su apoyo a la UNAM y tenido la comprensión de lo que la universidad significa para 
el país, y si bien el presupuesto universitario no nada en la abundancia, sí le han dado a 
través de la Cámara de Diputados los recursos indispensables para que cumpla con sus 
funciones. 

Además de ello, la UNAM ha hecho un esfuerzo muy grande para atraer recursos propios, 
a través de dos fuentes: mediante servicios a instituciones públicas y privadas en todo el 
país, y los apoyos económicos de sus egresados.  

Por eso no es que la UNAM sólo esté pidiendo, sino que hace un esfuerzo muy grande 
por tener recursos.  

Por ello, el Estado está obligado a dar un subsidio sin cabildeos a la UNAM, pues ésta 
cumple con funciones que son del Estado mexicano. 
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¿La UNAM es sobreexplotada? 

La UNAM tiene un patrimonio cultural inmenso en el cual hay edificios, obras de arte, 
patentes, libros, es un patrimonio muy importante el que hay en nuestra institución. Los 
edificios más hermosos de la Ciudad de México son universitarios como el Palacio de 
Minería, que fue la antigua Facultad de Ingeniería; la Escuela de Medicina, la Academia de 
San Carlos, Palacio de la Autonomía. Son edificios estupendos que dejan admirado a 
cualquiera; el edificio de San Idelfonso, además de la gran belleza arquitectónica que 
alberga, tiene muchos de los mejores murales de los grandes muralistas mexicanos del 
siglo XX, es un patrimonio que administra la UNAM que le pertenece a México, la UNAM 
lo cuida muy bien y la prueba es que somos los custodios de la Hemeroteca Nacional y la 
Biblioteca Nacional y se ha preservado a través de la UNAM, y por lo tanto se tiene que 
dar una partida específica para el cuidado de estos patrimonios sin recortes. 

Nuestros centros culturales son hermosos y están repletos de gente, son centros vivos. 

¿Sigue habiendo grandes mentes en la UNAM? 

La UNAM está llena de talento, nada más hay que ver a los institutos de investigación, 
tanto de Ciencias como de Humanidades; ahí hay personajes reconocidos 
internacionalmente que le dan un brillo muy grande a la UNAM, como Miguel León 
Portilla, Héctor Fix Zamudio, Sergio García Ramírez. Estos últimos han sido presidentes 
de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, su obra se lee en America Latina y 
Europa; Diego Valadés, grandes sociólogos como Pablo González Casanova; una cantidad 
enorme, Lourdes Arizpe, Linda Manzanilla, Jaime Lisback... 

En ciencia tenemos a Luis Rodríguez, Arcadio Poveda, Juan Ramón de la Fuente, Mario 
Molina, gente importantísima, y además jóvenes que hacen aportaciones muy 
importantes. Hay en la institución un campo de talento inmenso.  

¿Por qué son tan valorados internacionalmente y en el país se pasan de lado sus 
aportaciones? 

La gente no es profeta en su propia tierra. Tienen un gran reconocimiento internacional, 
pero el país y los dirigentes no entienden que se necesita tomar más en cuenta sus 
aportaciones para mejorar el país. Y se tiene que entender que la UNAM está inmersa en 
la vida nacional, que cada día debe estar más cerca del país para auxiliarlo a resolver sus 
grandes problemas. 
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¿Hacia dónde va la UNAM? 

Por un camino sin ninguna tregua, hacia la superación académica, con un futuro de luz y 
brillante al servicio real de México. Por ello cada día la UNAM trabaja para servir mejor al 
país, pues éste necesita cada vez más que la UNAM sea vigorosa tratando de auxiliar al 
país. 

México • Israel Navarro 
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La exposición será inaugurada mañana por Calderón 

EN SAN ILDEFONSO, TIEMPO UNIVERSITARIO 

Se mostrarán al público documentos originales sobre la creación de la UNAM 

El Antiguo Colegio de San Ildefonso celebrará, como hace 100 años, la Fundación de la 
Universidad Nacional este 21 de septiembre con la exposición Tiempo Universitario, que 
será inaugurada por el presidente Felipe Calderón.  

Los documentos originales que hablan de la creación de la máxima casa de estudios, 
como la Ley Constitutiva de la Universidad de México y el discurso inaugural pronunciado 
por Justo Sierra, ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, se mostrarán al público.  

El diseño de la muestra en el Antiguo Colegio de San Ildefonso, recinto donde se creó la 
Universidad Nacional, fue planeado por Rafael Tovar y de Teresa y Sergio Raúl Arroyo.  

Con un carácter laico apoyado en el método científico y con el objeto de “mexicanizar” el 
conocimiento, esta institución centenaria nació en 1910 bajo el impulso de Justo Sierra.  

La Ley Constitutiva de la Universidad Nacional se creó el 26 de mayo de 1910, pero fue 
hasta el 22 de septiembre que en una ceremonia solemne, presidida por Porfirio Díaz, se 
inauguró la Universidad Nacional.  

“En el contexto de las fiestas del centenario de la Independencia de México se organizó 
una ceremonia solemne para celebrar tan magno acontecimiento”, según relató la 
prensa de la época. 

A la distancia, el rector de la UNAM, José Narro, ha expresado que los universitarios 
recordarán esa efeméride con diversas actividades, entre ellas, la aperura de la muestra 
Tiempo Universitario. Asimismo, se ha proyectado una procesión universitaria 
encabezada por él, además de una caminata de 500 universitarios togados que evocarán 
la de hace un siglo con Justo Sierra.  

Dicho recorrido comenzará en la calle de Moneda, junto al Palacio Nacional, para 
culminar en San Ildefonso, recinto emblemático donde se develará una placa alusiva al 
centenario de la UNAM.  
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San Ildefonso, cuna de la UNAM 

Los testimonios fotográficos dan cuenta del nacimiento de la Universidad Nacional, el 22 
de septiembre de 1910, en un acto registrado en el Anfiteatro Simón Bolívar de la Escuela 
Nacional Preparatoria del Antiguo Colegio de San Ildefonso, encabezado por Porfirio 
Díaz.  

Con el paso de los años la universidad obtendría su autonomía con la Ley Orgánica de 
1929.  

Paloma Porraz, directora de San Ildefonso, además de facilitar las instalaciones de este 
espacio cultural, convocará a todos los ex alumnos de la Escuela Nacional Preparatoria de 
San Ildefonso, a través de una red de ex alumnos, con el fin de integrarlos a las 
actividades programadas. 

Programa conmemorativo 

••• Lunes 20 de septiembre: 11 horas. Conferencia magistral del maestro Federico Silva 
Gutiérrez. Identidad y memoria. Patio Central de la Academia de San Carlos.  

Martes 21 de septiembre: 11 horas. Conferencia magistral de Noam Chomsky. Haciendo el 
futuro. La política exterior actual de los Estados Unidos de América. Sala Miguel 
Covarrubias en CU.  

19 horas. Exposición Tiempo Universitario. Colegio de San Ildefonso.  

Miércoles 22 de septiembre. Día del Centenario de la UNAM  

8:30 horas. Procesión universitaria encabezada por el rector José Narro Robles. San 
Ildefonso  

11 horas. Sesión solemne de Congreso General en San Lázaro.  

18 horas. Mensaje del rector José Narro Robles en la Sala Nezahualcóyotl, donde la 
OFUNAM estrenará una obra que se compuso para este centenario.  
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Jueves 23 de septiembre  

11 horas. Ceremonia de entrega de honoris causa en el Palacio de Minería. Mensajes de 
Ángel Gabilondo, ministro de Educación de España, en representación de los extranjeros, 
y de Linda Manzanilla, por los nacionales.  

Viernes 24 de septiembre  

17 horas. Conferencia magistral de Mario Vargas Llosa y José Emilio Pacheco. Diálogos 
literarios. Sala Nezahualcóyotl. 

México • Leticia Sánchez 
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CONSUELO SÁIZAR, PRESIDENTA DEL CONACULTA 

MÁS QUE UN PROGRAMA DE FESTEJOS, CONFORMAMOS UN 
BUEN PROYECTO CULTURAL PARA EL SIGLO XXI 

En el marco de los festejos del Bicentenario, el Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes descartó hacer un capítulo especial de las mujeres que participaron en los 
acontecimientos que llevaron a la Independencia de México en 1810 y en el movimiento 
revolucionario de cien años después. 

La presencia y protagonismo de las mujeres es fundamental en la historia “y no quisimos, 
digamos, destacar a la mujer, porque es parte integral de la historia; para no segregarla”, 
anota Consuelo Sáizar. 

Titular del Conaculta y la primera mujer en dirigir el Fondo de Cultura Económica, 
expresa: 

“Lo hemos discutido mucho en el Conaculta y decidimos que el protagonismo de las 
mujeres está implícito en todas nuestras actividades; es decir, basta ver la figura 
femenina, nadie más interesada que yo en esto”. 

Licenciada en Comunicación por la Universidad Iberoamericana, donde también estudió 
Ciencias Políticas y Administración Pública, señala ser de las mexicanas más interesadas 
en los asuntos femeninos, y aun cuando pudiera parecer que la institución que dirige 
soslayó hacer un apartado especial de reconocimiento a las mujeres, la presencia es 
patente. 

Detalla la funcionaria nayarita, quien ha estado vinculada al mundo editorial desde la 
infancia, que en el Canal 22, perteneciente a Conaculta, se transmite un programa con 
Ana Cruz sobre mujeres revolucionarias, y “hemos participado en varias ediciones y 
coediciones sobre la figura femenina”. 

Con diplomados en Contaduría, Administración y Finanzas cursados en la Ibero y el ITAM, 
además de estudios sobre industria editorial en Gran Bretaña, Consuelo Sáizar anota que 
la edición de agosto de la revista Tierra Adentro dedicó sus páginas a destacar, 
precisamente, la historia de las mujeres. 
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En la citada edición está “Laura Emilia Pacheco, vienen artículos como ‘Mujeres 
centenarias’, de Gabriela Valenzuela, en donde hace un recuento de las novelas históricas 
de reciente publicación, protagonizadas por mujeres de la historia de México”, anota. 

Hay “otro artículo de Mary Carmen Sánchez Ambriz que se llama ‘Tras las huellas de una 
poeta combativa’, que es un retrato Laura Méndez de Cuenca, escritora, periodista, 
traductora, maestra y feminista que vivió en el siglo XIX”. 

En los festejos figura un reconocimiento a Gertrudis Bocanegra en el Museo de Industrias 
y Artes Populares, donde se dedica una sala permanente a ella y sus hijos, con quienes 
participó en el movimiento de Independencia. 

Asimismo están las puestas en escena como Cállate Josefa, que habla de la vida de la 
Corregidora; Tres mujeres de la Independencia, y otra que aborda la figura de Carmen 
Serdán. 

Destaca la exposición de investigación sobre cine y Revolución, donde uno de los 
capítulos centrales está dedicado a la formación de la adelita, figura arquetípica que ha 
sido protagonizada por las grandes divas del cine mexicano y es uno de los referentes 
emblemáticos del 
imaginario sentimental. 

Consuelo Sáizar, quien puso el nombre de una mujer, Rosario Castellanos, a la librería del 
Fondo de Cultura Económica ubicada en la colonia Condesa del DF, señala que en el 
programa de los festejos del Centenario y Bicentenario “hay legado, hay reflexión, hay 
infraestructura, pero también existen las posibilidades de la discusión”. 

“Estoy convencida de que hemos elaborado un proyecto con un sentido mucho más de 
profundidad histórica que de celebración coyuntural”. Más que un programa de festejos 
es “un muy buen proyecto cultural para el siglo XXI”. 

En el caso del Conaculta no hubo presupuesto especial para los festejos, todas las 
actividades se llevan a cabo gracias al “enorme talento, esfuerzo, disciplina y rigor de la 
gente con la que tengo el honor de trabajar”, subraya.  

Cristina Renaud 
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I.Los mundos judicial, académico y político están de luto. El ministro de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación José de Jesús Gudiño Pelayo, murió ayer en Londres. Tuvo un 
infarto, confirmó la familia. Su pérdida duele a todos, porque su voto fue fundamental en 
casos polémicos como la defensa de militares con VIH; Acteal; el derecho al cambio de 
sexo, entre muchos otros temas de importancia nacional. Su paso por la Corte dejó 
huella, indudablemente. 

II.Entre el miércoles y el jueves, la Confederación Nacional Campesina (CNC) del PRI 
intentará tener un candidato de unidad, para evitar la fractura de sus organizaciones. El 
saliente, Cruz López, quiere dejar como heredero a Gerardo Sánchez, mientras que el ex 
dirigente y senador Heladio Ramírez apuesta por Héctor Padilla, quien ya advirtió que, si 
la unidad de la CNC es en torno a Gerardo Sánchez, habrá una división interna muy 
profunda. 

III.Los habitantes de Atotonilco El Alto, en Jalisco, protagonizan una fuerte polémica con 
su presidente municipal, Francisco Godínez Arias, por culpa de los muertos. Resulta que 
el municipio construye el Servicio Médico Forense en medio de la zona urbana, en el cual 
se depositarán cuerpos provenientes de todo el municipio y de otros 12, según se informó 
a los habitantes. Eso ha provocado una fuerte irritación, pues los ciudadanos dicen que 
ese lugar es tan pequeño que se va a provocar incluso un problema sanitario, pero la 
autoridad les contesta que no habrá marcha atrás. 

IV.Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública, será quien inaugure esta tarde el 
nuevo formato de comparecencias en el Senado, que hace a un lado los interminables 
discursos y obliga a la pregunta y respuesta directas, como si fuera un interrogatorio 
ministerial, lo cual confirma lo informado en estas páginas el pasado viernes 17. Los 
legisladores buscan con ello lograr un diálogo productivo para el Poder Legislativo y el 
Ejecutivo, según explicó el senador Juan Bueno Torio. 
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V.Los funcionarios que deberán preparar el hígado y tomar muchos sorbos de prudencia 
son el secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, y el 
presidente de la Cofetel, Mony de Swaan, pues en la comparecencia conjunta de mañana 
en el Senado, el grupo parlamentario del PRI, encabezado en la Comisión de 
Comunicaciones y Transportes por Fernando Castro Trenti, les preparan una batería de 
preguntas y reproches que, anticipan, harán historia en la Cámara alta. 

VI.Esta semana es de la UNAM. El miércoles cumple 100 años y la comunidad unamita 
estará de fiesta, claro, con eventos de tipo académico para discutir a su casa de estudios 
y al país. Encabezará los festejos el rector José Narro y han sido invitados los ex rectores 
Pablo González Casanova, Guillermo Soberón, Octavio Rivero Serrano, Jorge Carpizo, 
José Sarukhán, Francisco Barnés y Juan Ramón de la Fuente, amén de los 
distinguidísimos maestros eméritos de esta magna institución. 
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NOS BAJARON LOS CALZONES 

Espero que este nuevo motivo de división entre los mexicanos haya cesado de una vez 
por todas. Lejos de ser una oportunidad para la unidad el Bicentenario fue la excusa para 
una nueva división. Entre los que opinan que valió la pena tanto gasto y los que dicen que 
el espectáculo fue miserable. Hasta para dilucidar quién diablos era el famoso coloso, 
tuvimos que enfrentarnos y la SEP emitir un comunicado negando que el monigote fuera 
un traidor. Pero, me cae: ¿Qué, no tenemos nada que hacer? Imagino que nuestro país 
crece a tasas de 8% anual, que tenemos que importar trabajadores porque generamos 
más de un millón de empleos y acabamos con la violencia. En lo particular, quién carajos 
era el famoso coloso me tiene sin cuidado. 

Lo que verdaderamente me parece devastador es el editorial que El Diario de Juárez ha 
dirigido a los diferentes grupos de narcos que se disputan la plaza, en el sentido de que 
les den línea para saber qué quieren de este periódico, que ha perdido a dos trabajadores 
en dos años. Como si lo anterior no fuera lo suficientemente dramático, reconocen a los 
grupos del crimen organizado como autoridades de facto en la entidad. 

Ese rotativo reconoce la incapacidad que tienen de seguir laborando entre amenazas y 
muertes, y preguntan: ¿Qué quieren que se publique? Llevo dos horas preguntándome 
con qué adjetivo describirles mi sentimiento ante lo anterior. Por más que pienso, sólo se 
me ocurren cosas impublicables. 

No quiero llegar a un lugar común. Pero este mundo transcurre con una precisión 
matemática apabullante y agotadora. Lo mismo el país, su rumbo y su economía. Por más 
que a veces el tiempo nos coma, no hay forma de que 24 horas no formen un día, 
tampoco que los minutos puedan tener un espacio entre los segundos para dejarnos 
descansar del agobio que produce el inexorable paso del tiempo. Por más que 
acordemos un pacto con el olvido, cada segundo nos roba un espacio de vida y nos 
acerca a la muerte. No hay forma de engañar a la física, la velocidad decreta la distancia 
recorrida tomando en cuenta el tiempo. 
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La concatenación de circunstancias, y de coyunturas. La violencia, la incapacidad de la 
autoridad, el doblegarse de los ciudadanos e incluso de los medios ante el crimen 
organizado nos está llevando a la ruta de una tragedia. No importa en este caso la suerte, 
esa que nos ha sacado de muchas situaciones que serían devastadoras para muchos 
países. Estamos en la ruta del desastre y como diría Einstein: “Si buscas resultados 
distintos, no hagas siempre lo mismo”. No encuentro cambio ni en el gobierno ni en la 
sociedad. 

No puedo censurar ni siquiera criticar la postura de mis compañeros de El Diario de 
Juárez, perder a colegas, vivir en el miedo constante, hipotecando la vida por una nota, 
no es periodismo, es una suerte de juego de azar y deporte extremo, que de  nada sirve a 
la sociedad. 

Pero me parece que bajarse los calzones es lo último que espera la sociedad de nosotros. 
Reitero, es muy cómodo decirlo, desde el centro, en donde las amenazas y las balas son 
bastante lejanas y las muertes no nos agobian directamente. Eso lo reconozco antes de 
que me lo reclamen. No puedo escamotearle el carácter de héroes a mis compañeros de 
la frontera. Pero rechazo la idea de que El Chapo Guzmán dicte la línea editorial de un 
periódico. 

No lo niego, los hechos me llenan de temor. Pero me alimenta la esperanza de que 
situaciones como esta nos cohesionen como sociedad. Compro la idea del Presidente de 
que sólo unidos vamos a poder superar los retos. Pero no a través de metáforas baratas. 
Menos colosos y más amor a México. Ayer, que la sociedad civil organizada cumplió 25 
años de edad, deseo y exijo que reviva. No a partir del Bicentenario. No del Centenario de 
la Revolución que espero no sea tan traumático como la otra fiestecita. Sino del hecho de 
saber que un grupo de cabrones se está robando el futuro de nuestros hijos y la viabilidad 
de nuestro país. 
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EL COLOSO 

Es importante superar esta zona de dolor por la que transitamos 

Cuando vi aquel Coloso levantarse en medio de la Plaza de la Constitución la noche del 15 
de Septiembre, creí ver a México despertar después de un letargo dormido. Adquiría 
conciencia de que había llegado la hora de ponerse de pie. Erguirse en su real tamaño y 
proporción. Dicen que el tiempo lo cura todo. Pero el tiempo por sí solo, no hace nada. Lo 
que ayuda es lo que tú haces con el tiempo. En este caso, lo que todos los mexicanos 
podemos hacer, luego de reflexionar que llevamos 200 años intentando ser una Gran 
Nación sin conseguirlo. 

Me pregunto si hay un método para revertir nuestra situación. Por lo que, mientras sentía 
el espectáculo ¡hondamente estimulado! Pensé... y mi mente voló en la búsqueda de 
conceptos a compartir con el resto de mis hermanos mexicanos. 

¿Estamos conscientes de lo que son 200 años, para aceptar la pérdida de nuestros 
objetivos? ¿Podemos ser capaces de reconocer que en todo ese tiempo nunca pudimos 
levantar al Coloso? 

¿Sentimos dolor por lo que supone esa pérdida de 200 años de intentos fallidos?... Y si el 
dolor existe. ¿Seremos capaces de darle un sentido positivo a la experiencia, para frenar 
el proceso de deterioro y a partir de aquí... emprender el camino de nuestra sanación? 

¿Somos aptos para aprender a vivir un nuevo sentido de grandeza de nación? ¿De hacer 
las cosas bien... y a la primera? ¿De ser sensatos para entender que en ocasiones nuestro 
sentimiento es obtuso y egoísta? 

¿Estoy consciente de que mis antepasados y yo, hemos sido -más bien- parte del 
problema que de la solución? 

Y ya que estamos en éstas. ¿Podemos recuperar el interés de aprovechar el tiempo por la 
vida?... ¿por una buena vida? 
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Es importante superar esta zona de dolor por la que transitamos. El dolor no es un 
sentimiento que debemos cargar eternamente a cuestas. ¡Claro que estamos viviendo 
una zona difícil de nuestra historia! Violenta, convulsionada, insensible al horror, 
desunida. Que tiende a deprimir nuestro espíritu. Un tiempo que cuestiona si hemos 
perdido el rumbo... Pero cuando vi a ese coloso levantarse en medio de la Plaza... mi 
corazón se levantó con él. Y estoy seguro que muchos mexicanos sintieron lo mismo. Lo 
único que falta es decirlo. Es GRITARLO. Todos podemos. Todos debemos asumir la 
misma actitud. Levantarnos. ¡Qué hermoso concepto! Pasar de la nada horizontal. A 
adoptar el todo vertical. 

Si queremos sanar el duelo de un México mediocre, no basta con esperar que las cosas 
pasen. O seguir viviendo como si nada hubiera sucedido. Es básico que aprendamos de 
las duras lecciones que nos ha dejado la historia, para entender la pérdida de nuestros 
originales objetivos. 

Perdimos la mitad de nuestro territorio en el proceso. Perdimos unidad... o tal vez nunca 
la encontramos. Perdimos calidad de vida. Sensibilidad para compadecer las penas de 
nuestro prójimo. Interés por ser mejores. Por educar y educarnos. 

Sentimos que había dos tipos de seres conviviendo en el mismo suelo. Unos mexicanos 
para servir... otros para servirse de ellos. Perdimos compasión por nuestra tierra. La 
quemamos, talamos, contaminamos, sobreexplotamos. La exterminamos. ¡Y no pasa 
nada! Hasta que un día nos llegue a pasar todo a la vez. 

Pero lo cierto es que no hay atajos para el dolor. Necesitamos aprender de las duras 
lecciones de la pérdida. Capitalizar el sufrimiento de doscientos años... y sobre todas las 
cosas, sacar la casta. Entendernos invencibles a la adversidad. Triunfadores en nuestra 
aparente derrota. Sanos en la enfermedad. Sabios en la confusión. Impávidos en el 
remolino. 

Faltan por venir, momentos duros y emociones intensas. Estaremos todavía más 
vulnerables. No obstante todo, sé amable con México. Respeta su propio ritmo, pero no 
aceptes nada que no sea para mejorar. Todos los días dar pasos que no nos aparten de la 
meta de una Gran Nación. De ser un pueblo erguido y orgulloso. Imponente, tosco, rudo, 
imperturbable... Como el Coloso que vi levantarse entre nosotros, la noche del 15 de 
Septiembre. Una noche inolvidable, que movió en mí, el orgullo de ser lo que soy. Nunca 
había oído gritar al mismo tiempo a tanta gente emocionada. ¡QUE VIVA MÉXICO! 
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LAS OBRAS DEL BICENTENARIO Y SU INVERSIÓN 

- El gobierno federal dio a conocer que el costo del desfile fue de 667 millones de pesos 

Sinceramente, me gustó el desfile organizado por el gobierno federal en la Ciudad de 
México para celebrar el Bicentenario. ¿Gasto o inversión? Fue una inversión para mostrar 
varias facetas del país, en el cual posiblemente no se pidió la opinión de varios sectores o 
no mostró con mayor fuerza la visión de un México a futuro. Pero no dejó de ser una 
buena celebración. 

667 mdp, cifras del 15 de septiembre 

El gobierno de Felipe Calderón dio a conocer rápidamente el gasto del desfile: 580 
millones de pesos más IVA, es decir, 667 millones de pesos. Y la Secretaría de Educación 
Pública, a cargo de Alonso Lujambio, también salió a decir que ha cumplido con cada una 
de las preguntas realizadas a través del IFAI. Sin embargo, los festejos del 15 de 
septiembre no fueron los únicos en donde se ha invertido para celebrar el Bicentenario. 
Faltan cuatro gastos que vale la pena seguirlos de cerca, y uno de ellos ha sido bien 
realizado, el de la Expo Guanajuato Bicentenario 2010. 

Expo Guanajuato, museografía moderna 

La Expo Guanajuato también ha estado envuelta de una gran polémica por sus costos. Sin 
embargo, el resultado es bueno: una museografía moderna y lúdica. Ejemplificamos: en el 
pabellón de memoria histórica se encuentra una simulación del ferrocarril de la 
Revolución Mexicana con hologramas actuados por actores mexicanos que muestran los 
pasos del movimiento revolucionario desde las ideas democráticas de Madero hasta las 
igualitarias de Zapata, pasando por los líderes sonorenses. También hay la simulación de 
un teatro porfirista, donde está el mismo Porfirio Díaz en el balcón principal sentándose y 
levantándose de su asiento con ministros suyos como el de Hacienda, Limantour.  
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La Expo Guanajuato sí trae museografía de última tendencia, incluso en un pabellón 
dedicado a la conciencia del cambio climático se pudieron rescatar proyectos como el de 
los restos de un Mamut en Ecatepec que está en la muestra y que trae conciencia de la 
contaminación y el calentamiento global. 

Victoria Alada y operación, por fórmula con IP 

El gobernador de Guanjuato, Juan Manuel Oliva, defiende la Expo al señalar que los mil 
100 millones de pesos invertidos en ella han permitido que sea visitada por 120 mil 
personas a la semana, e incluso el 16 de septiembre lograron entrar 50 mil personas. Y 
claro que buscaron crear un icono: la Victoria Alada, obviamente parecida al Ángel de la 
Independencia, siendo una escultura de 14 metros de altura. Para los organizadores va a 
ser el nuevo icono de Guanajuato. El problema de la Expo Guanajuato es su operación. No 
podrá permanecer por mucho tiempo por los gastos. Su reto es buscar más patrocinios 
privados (ya tienen a Coca-Cola, Pepsi con Sabritas y Sonrics, Telmex, Banamex con 
apoyos, Pemex). Hay empresarios que al visitarla han mostrado interés en apoyarla como 
es el caso de Roberto González Barrera, presidente de Banorte y Grumma. Incluso el 
dirigente del fideicomiso, el empresario Juan Carlos Muñoz quien también es presidente 
de la Canacar, señala que la supervivencia de la Expo recae en la nueva fórmula de 
patrocinios, aunque su infraestructura podría utilizarse para un campo tecnológico de 
última generación así como para el gobierno de la entidad. 

Parque Bicentenario:2 mmdp, pero nuevo pulmón 

Hay otros proyectos en marcha que habrá que ver. Viene el Parque Bicentenario, donde 
estaba la Refinería 18 de marzo, en Azcapotzalco, en el DF, donde se está creando un 
parque que sea un nuevo pulmón de la Ciudad de México, y donde todos los proyectos 
han sido sustentables con el medio ambiente. Dirigido por Semarnat, cuyo titular es 
Rafael Elvira, y bajo la construcción del Fonatur, ahora con su directora Adriana Pérez 
Quesnel, el parque será inaugurado por el presidente Calderón. Su costo fue todavía 
mayor que el de la Expo Guanajuato. Fue una inversión de dos mil millones de pesos. Pero 
siendo un nuevo pulmón donde había una refinería, y con un proyecto sustentable, sin 
duda, es una inversión bienvenida. 
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No todo será permanente 

Los otros proyectos del Bicentenario son el haz de luz de Reforma que no estuvo listo a 
tiempo, y que también busca ser un nuevo icono de la Independencia (todos quieren 
competir con el Ángel). También viene la remodelación del Palacio de Bellas Artes. Y ya 
está lista la Galería Nacional en Palacio Nacional, la cual también será una exposición 
temporal. Sin embargo, algunos de los proyectos del Bicentenario valdría la pena 
buscarles una mayor permanencia, aunque sin una fórmula de inversión público-privada, 
se antoja difícil. No podemos decir lo mismo del haz de luz de Reforma, que no estuvo 
listo. 
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EL NUEVO SIGLO MEXICANO 

Propongo aquilatar el valor de la gran lucha contemporánea, la moderna e inconclusa 
gesta nacional a favor de la democracia 

ALBERTO BEGNÉ GUERRA 

La celebración del Bicentenario superó las expectativas y, con ello, dejó atrás la ruta 
errática que había marcado la preparación de los festejos. Fue un espectáculo 
extraordinario que merece el reconocimiento a los organizadores y, en particular, al 
secretario Alonso Lujambio, quien logró cumplir su encomienda con éxito, no obstante 
haber recibido en forma tardía esa responsabilidad. Una bocanada de aire fresco en 
medio del clima de inseguridad y violencia. Una pausa útil para reflexionar sobre lo que 
hemos sido e imaginar lo que queremos ser. Un estímulo oportuno para levantar el ánimo 
y desplegar nuestras capacidades para trazar y construir los caminos que nos conduzcan, 
en el nuevo siglo mexicano, a traducir en hechos las aspiraciones originarias de libertad y 
equidad. Es momento de aprovechar la memoria histórica para reconocer dónde estamos 
y decidir a dónde debemos ir. ¿Qué sería deseable tras esta celebración? 

Lo deseable, en mi opinión, sería identificar, recrear y actualizar las exigencias esenciales 
que, por encima de las diferencias, nos deben dar sentido y viabilidad como nación. 

Por ello propongo aquilatar el valor de la gran lucha contemporánea, la moderna e 
inconclusa gesta nacional a favor de la democracia, para reafirmar el valor y el significado 
de este salto histórico de los años recientes, cuya consolidación es incierta. Propongo 
también recuperar los motivos sociales de los grandes movimientos que hoy recordamos 
y hacernos cargo de los saldos vergonzosos de nuestra mezquindad, incompetencia e 
indolencia ante la desigualdad: el mayor fracaso, la herida más profunda, el más doloroso 
agravio contra la libertad y la dignidad de las personas. 

Propongo que el crecimiento vuelva a ser, como lo fue en otros periodos, el objetivo 
central de la política económica y de todas las políticas públicas relacionadas con la 
actividad productiva del país, para lo cual es indispensable flexibilizar, sin abandonar la 
responsabilidad financiera, la ortodoxia monetarista.  
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Propongo, asimismo, reafirmar los principios, apreciar los enormes logros y poner al día 
los objetivos estratégicos de nuestra política exterior, bajo la doble exigencia de 
preservar nuestra soberanía y reformular su significado y alcances ante las amenazas y las 
oportunidades inherentes a la globalización y nuestra situación geográfica. 

Propongo hacer del desarrollo sustentable el eje transversal de la gestión pública y la 
gestión empresarial en todos los ámbitos de la acción del Estado y de los particulares. Y 
propongo construir un sistema nacional de acceso a la justicia que, sin excepción, 
garantice a todas las personas la posibilidad real de ejercer y defender sus derechos y 
libertades. Propongo, en suma, celebrar con propuestas, diálogo y acuerdos el inicio del 
nuevo siglo mexicano. 
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ENRIQUE PEÑA NIETO  
UN MÉXICO INNOVADOR 

En 2010 también festejamos el centenario de la UNAM. A lo largo de este siglo, nuestra 
máxima casa de estudios ha formado a la mayoría de los profesionistas, científicos e 
investigadores que han contribuido a la construcción del país. Además, ha sido el motor 
del desarrollo científico y tecnológico de México, demostrando que los grandes 
proyectos nacionales sí son posibles. En nuestro tercer siglo de vida independiente, 
tomemos como ejemplo este gran proyecto colectivo para construir un Estado eficaz que 
incremente la capacidad nacional en innovación, ciencia y tecnología para transitar de 
una economía maquiladora a una economía basada en el conocimiento.  

Los países que han aumentado su competitividad y acelerado su crecimiento económico 
son aquellos que han logrado introducir al mercado nuevos y mejores productos, 
procesos o servicios. Es decir, las naciones que han alcanzado mayores niveles de 
bienestar son aquellas cuya población y empresas han desarrollado la capacidad de 
innovar.  

En este sentido, es preocupante que el Foro Económico Mundial ubique a México en el 
lugar 86 de 139 países en cuanto a su capacidad para innovar, posición muy por debajo de 
China (21), Brasil (29), India (33), Rusia (38) o Chile (59). Esto no sorprende, ya que en los 
últimos años nuestro país se ha rezagado en los rubros que mayor impacto tienen en la 
capacidad creativa de una nación. En intensidad de competencia económica, por 
ejemplo, ocupamos el lugar 98 de 139 países, en patentes de utilidad el 60 y en cobertura 
de educación superior este año descendimos al lugar 80 (Reporte de Competitividad 
Global 2010-2011).  

Si no fortalecemos las capacidades innovadoras, científicas y tecnológicas del país, 
seguiremos perdiendo terreno en la economía global. En 2001, México ocupaba el lugar 
42 en el Índice de Competitividad del citado Foro, hoy se ubica en el lugar 66. Si además 
mantenemos una alta dependencia tecnológica y científica del exterior, cada vez será 
más difícil y costoso satisfacer nuestras necesidades.  
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Por ello, es fundamental que el Estado apoye el desarrollo de la ciencia básica y garantice 
la absoluta libertad de investigar. El desarrollo científico y tecnológico propio incrementa 
el bienestar de la población y otorga márgenes importantes de soberanía en la 
globalización.  

Por estas razones, otra de las grandes metas nacionales para este nuevo siglo de vida 
independiente debe ser detonar nuestro potencial innovador a través de una política de 
largo plazo, en cuya definición participen las instituciones de educación superior, los 
centros de investigación, el sector empresarial y el gobierno.  

Necesitamos invertir más y mejor en innovación, ciencia y tecnología. Más, porque 
destinamos menos del 0.5% del PIB en este rubro, lo cual es prácticamente la mitad de lo 
que invierte Chile, una tercera parte de la inversión de Brasil y menos de una quinta parte 
del promedio de la OCDE (OCDE Factbook 2010). Mejor, porque hace falta focalizar 
recursos en sectores estratégicos y lograr una mayor distribución del presupuesto a nivel 
federal. No podemos perder de vista que la innovación es un proceso que se detona 
regionalmente. Por ello, es fundamental fortalecer las capacidades estatales y locales en 
la materia.  

Igual de importante es incentivar la inversión privada para la innovación. La mayoría de 
las empresas emprendedoras, sobre todo las pequeñas y medianas, carecen del capital 
necesario para asumir los riesgos que implica innovar. Es importante que el gobierno 
resuelva esta falla de mercado, compartiendo con los empresarios estos riesgos 
financieros mediante una banca de desarrollo especializada en créditos para la 
innovación.  

Por otra parte, para fortalecer nuestro capital humano hay que incrementar el 
presupuesto y la cobertura en Educación Superior y Técnica, e impulsar la colaboración 
multidisciplinaria a través de la creación de “clusters”, es decir, centros de cooperación 
entre academia y empresas. Necesitamos, también, consolidar una planta fuerte de 
investigadores y tecnólogos, así como crear condiciones adecuadas para su relevo 
generacional.  

Para alcanzar estos objetivos y crear un Sistema Integral de Innovación, tenemos que 
triplicar nuestra inversión en ciencia, tecnología e innovación en menos de una década. Si 
una prioridad no se ve reflejada en el presupuesto se convierte en demagogia.  
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Por ello, como también lo mencioné al proponer la creación de un Sistema de Seguridad 
Social Universal y Jornadas Escolares Completas, necesitamos hacer una reforma fiscal 
integral —en la que todos paguemos de acuerdo con nuestras posibilidades— para 
poder financiar estos grandes proyectos nacionales.  

México tiene un enorme potencial innovador en sectores claves para nuestro desarrollo 
como la generación de electricidad con energías renovables y la medicina genómica. Si 
hace 100 años, a pesar de los conflictos y las tensiones que dieron origen a la Revolución, 
nuestros antepasados fueron capaces de unirse en torno a un gran proyecto nacional 
educativo y científico como la UNAM, hoy, nosotros, también debemos ser capaces de 
unirnos para sentar las bases de un Estado eficaz que impulse la creación de un México 
innovador.  

Gobernador del Estado de México. 
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ROSAURA RUIZ GUTIÉRREZ Y CONCEPCIÓN RUIZ RUIZ-FUNES  
EQUIDAD EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR. ¿SIN RECURSOS? 

En los últimos años, la sociedad ha ido, poco a poco, tomando conciencia de la 
importancia que la educación superior tiene para el desarrollo social, cultural y 
económico de nuestro país; y de lo fundamental que se vuelve su fortalecimiento para la 
consolidación de nuestro país como una sociedad del conocimiento. Sin embargo, este 
no parece ser el caso de nuestros gobernantes, por ello las Instituciones de Educación 
Superior tienen que hacer frente a una enorme gama de desafíos y dificultades relativos 
al financiamiento. Cada año es lo mismo, los rectores, encabezados por la UNAM y por 
ANUIES, tienen que presentarse en la Cámara de Diputados para solicitar, si no los 
recursos necesarios, al menos los indispensables para su sobrevivencia. Como ya es 
tradición, este año hay una reducción para el presupuesto de este rubro, bajó de 0.65 del 
Producto Interno Bruto (PIB) a 0.62 el golpe fuerte es para las Universidades Estatales. 
Por otro lado, se le asignan a la Subsecretaría de Educación Superior dos mil 300 millones 
para becas, esto no es claro pero puede ser una buena noticia, esperemos a ver como se 
canalizan. Es deseable que tengan como objetivo apoyar a un número mayor de jóvenes 
para que puedan iniciar o continuar sus estudios. Esto es fundamental en un país en el 
que ya quedó claro que, como señaló el Dr. José Narro, Rector de la UNAM, más de siete 
millones de jóvenes no tienen acceso a la educación ni al empleo.  

Estudios de la UNESCO y la OCDE de la última década confirman estadísticamente algo 
que todos sabemos: las personas con un mayor nivel educativo tienen más posibilidades 
en el ámbito laboral, mayores probabilidades de estar y permanecer empleadas, y entre 
mejor calificados estén, mayor será su ingreso.  

Tal como se propone en el informe “Panorama de la Educación 2010” de la OCDE, invertir 
en educación es hoy más importante que nunca, pues es la única manera real de 
enfrentar los cambios sociales, económicos, demográficos y tecnológicos que tienen 
efecto en los mercados laborales. Sin una inversión creciente y efectiva en la educación 
superior, el conocimiento, que es hoy en día uno de los recursos económicos claves en las 
sociedades modernas, será escaso. En cambio, con una inversión eficaz y una distribución 
equitativa, el conocimiento puede convertirse en un activo no sólo abundante sino 
renovable y auto generable.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 KIOSKO 17 

La OCDE mostró también que el gasto por alumno en México sigue siendo muy bajo, el 
menor de los 30 países que conforman esta Organización. El citado informe, que se 
presentó en París el 7 de septiembre pasado y que puede consultarse en: 
http://www.oecd.org/document/4/0,3343,es_36288966_36288553_45958020_1_1_1_1,00.
html explica que en México la inversión en educación alcanza 2 mil 111 dólares por alumno 
en educación básica, comparado con un promedio de 6 mil 741 de los países de la OCDE y 
2 mil 136 por alumno de bachillerato contra un promedio de 8 mil 267 de la organización. 
En educación superior se invierte 6 mil 971 dólares por estudiante, cuando el promedio de 
la OCDE es de 12 mil 907.  

Por el bien del país, esperemos que la ANUIES logre convencer a los diputados de apoyar 
a las Universidades.  

El trato a la Ciencia es también el tradicional, en la propuesta de presupuesto del 
Ejecutivo se reduce de 0.36 del PIB que se ejercerá este año, a 0.34 para 2011. En el 
siguiente artículo trataremos este grave problema. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 OPINIÓN TRES 

PEPE GRILL0 

  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 OPINIÓN UNO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 OPINIÓN UNO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 OPINIÓN UNO 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 OPINIÓN UNO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10  54 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 CONTRAPORTADA  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 POLÍTICA 6 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 POLÍTICA 6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 POLÍTICA 6 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 CORREO ILUST 47 

 

CRITICA ACCIONES DE ELBA ESTHER GORDILLO 

Respingan, Sancho; es que buscan nuevo aquelarre. 

La señora Gordillo y su lugarteniente, el senador (Ochoa), vapulean al titular de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), pero evitan señalar los daños que causa la 
pedagogía chatarra (constructivismo, competencias, escuelas de calidad, cierres de 
escuelas, turnos vespertinos sin alumnos y demás galimatías) a la educación. 

Además, vociferan sin sentido, ya que tienen dentro de la SEP al yerno, corresponsable 
del desastre educativo a escala nacional. ¿O estarán alfombrando el ascenso de este 
funcionario de la medianía como flamante nuevo secretario? 

Enrique Ávila Carrillo y Alejandro Miguel Méndez 
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MAESTROS INFORMAN ACUERDOS DE ASAMBLEA 

El 10 de septiembre fue manifiesta la intención de los maestros y trabajadores de las 
escuelas secundarias del DF en seguir ascendiendo en la lucha por la defensa de la 
educación pública y el respeto a nuestros derechos laborales; ese día, un grupo de más 
de 70 representantes de escuelas ingresamos, pacífica pero firmemente, a las oficinas de 
la Dirección General de Personal de la AFSEDF, luego de una larga espera de más de dos 
horas. El resultado de esta movilización fue la atención del funcionario Ramiro Álvarez 
Retana, director general adjunto de personal, quién ofreció la instalación de una mesa de 
trabajo en la que también participen autoridades de la Coordinación Sectorial de 
Educación Secundaria y de la Dirección General de Servicios Educativos de Iztapalapa. 

El logro de este espacio de discusión es el resultado de casi un mes de trabajo unitario de 
los representantes de las escuelas, a pesar de la represión y la desinformación que a 
todos los niveles se implementa en las distintas direcciones operativas del ámbito de las 
secundarias. 

Reunidos en asamblea, con la asistencia de 77 escuelas participantes, hemos decidido: 

Rechazar cualquier intento de cerrar los turnos vespertinos y la saturación de los grupos 
del turno matutino, así como la compactación arbitraria de los grupos escolares de las 
escuelas. No aceptamos el condicionamiento de la matrícula a un criterio eficientista de 
rentabilidad institucional. 

Exigir el respeto a la estructura de grupos que cada escuela entregó a finales del ciclo 
escolar 2009-2010, para funcionar en el presente ciclo. Rechazamos la reubicación de los 
compañeros forzados a pasar como excedentes, cuando no corresponde a ellos la 
responsabilidad de su inestabilidad laboral actual, así como el desplazamiento y el 
despido encubierto que hoy patrocina la SEP. 

Denunciar la actitud entreguista y de colaboracionismo de los charros elbistas de las 
secciones 9, 10 y 11, que lejos de defender los intereses de los compañeros, se han aliado 
al Estado en su política de desmantelamiento del sistema educativo. 

Acompañar a la Comisión Negociadora de la Asamblea con un plantón permanente el 
próximo jueves, 23 de septiembre, a partir de las 17 horas, frente a la Dirección General de 
Administración (Río Nazas y Río Rhin). 
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Repudiamos la agresión a los compañeros mineros de Cananea, Sonora, así como a las 
compañeras de la Sección 9 Democrático del SNTE y a las compañeras de la Normal Rural 
de Panotla, Tlaxcala. Exigimos solución a las demandas del SME. 

Asamblea Unitaria de los Trabajadores de la Educación del DF en Defensa de la Educación 
Pública y los Derechos Laborales. Gustavo León Xilotl, responsable. 
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REVELA INJUSTICIA DE LA UAM HACIA UNA ALUMNA 

El pasado 30 de marzo, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Azcapotzalco fue 
escenario de la violación de garantías de Martha Daniela Vargas Ordaz, al expulsarla de 
dicha institución a sólo siete materias de concluir su licenciatura en ingeniería 
metalúrgica. 

La profesora Miriam Aguilar Sánchez afirmó que Vargas Ordaz tenía documentos falsos, 
mientras que el presidente del Consejo Divisional, el doctor Emilio Sordo Zabay, 
desestimó los argumentos y las pruebas de Vargas Ordaz. 

Después de estudiar el caso a fondo, Sergio Urzúa Hernández, titular del juzgado 
decimoquinto de distrito en materia administrativa del Distrito Federal, decidió conceder 
el amparo y la protección de la justicia federal a Martha Daniela Vargas Ordaz y ordenó a 
las autoridades de la UAM dejar sin efectos la expulsión de esta joven universitaria, quien 
el viernes pasado volvió a inscribirse para concluir sus estudios de licenciatura. 

Las pruebas que mostró la alumna ante esa instancia académica, a juzgar por la sentencia 
del juez Sergio Urzúa, no recibieron una debida valoración y mucho menos se 
contrastaron con los dichos de la profesora Miriam Aguilar. 

José Luis Betanco Cruz 
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LA VERDADERA INDEPENDENCIA: EMPRENDER UNA 
REVOLUCIÓN EDUCATIVA 

ACENTOS 
JOSÉ LUIS REYNA 

Después de las conmemoraciones de la semana pasada, no habría mejor manera de 
iniciar nuestros centenarios conmemorativos de las gestas independentista y 
revolucionaria que lanzar una gran revolución educativa. Ese tiene que ser el objetivo de 
esta administración presidencial (lo que queda) y de las que la sucederán. Este país, de 
casi 110 millones de habitantes, no ha podido pasar la aduana del desarrollo. Si seguimos 
sumidos en un crecimiento económico magro, un desarrollo insuficiente, una gran 
proporción de pobres en relación con la población total y una desigualdad que se 
ensancha con el pasar del tiempo es porque nuestra sociedad no tiene las herramientas 
educativas, entre otras cosas, para poder dar el gran salto a niveles superiores de 
bienestar. 

El gobierno federal destina, como tantas veces se ha dicho en este espacio, una 
proporción considerable de su presupuesto en educación: 7 por ciento del PIB. Esa cifra 
lo pone a la altura de países del primer mundo. El problema es que esos recursos se usan 
en cosas alternas a promover la educación. De acuerdo con la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico, en el seno de los 30 que integran ese organismo, 
México es el país que menos inversión realiza por alumno. Valga un solo dato: Estados 
Unidos invierte cerca de 13 mil dólares anuales por estudiante, mientras que en el nuestro 
es alrededor de 2 mil 500 dólares. ¿Por qué? Porque la mayor parte del gasto educativo se 
canaliza a sueldos y salarios: 97 centavos de cada peso se destina a ese rubro. Es bien 
sabido que un profesor de escuela tiene un salario escuálido. Sabemos también que el 
sindicato (SNTE) del magisterio nacional tiene más recursos presupuestales que algunas 
naciones caribeñas o centroamericanas. Primer punto revolucionario: redefinir la relación 
entre el Estado y un sindicato corrupto que, además de ser un lastre nacional es un freno 
a nuestra posibilidad como nación. 

El secretario de Educación y la lideresa vitalicia del SNTE pelean. Lo hacen no por 
objetivos para mejorar un sistema educacional, sino para medir el poder de uno y de otra 
en la palestra de quien tiene más posibilidades electorales en la contienda presidencial 
que se avecina: 2012.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 OPINIÓN 18 

Ninguna administración presidencial responsable del país que encabeza puede asumir 
costos tan altos como el que representa un sindicato como el que lidera la señora, que no 
maestra, Gordillo. Centremos la atención en la educación que, como tantos expertos en 
la materia, es el detonador del crecimiento, del desarrollo y el bienestar social. Ejemplos 
sobran. Sólo hay que buscarlos: Irlanda, Corea, India, China, entre otros sirven como 
prueba al respecto. 

Los egresados del sistema educativo mexicano engrosan el gremio de taxistas, 
vendedores ambulantes y actividades afines. No porque sea su opción, honorable en 
muchos casos, sino porque es su única alternativa. ¿Cómo explicar que 7 por ciento del 
PIB mexicano sirva para tan poco, siendo tanto el recurso? ¿Lo sabrá la señora Gordillo? 
¿Lo sabrá el actual secretario de Educación? ¿Por qué no se forman ingenieros, físicos, 
químicos, como en aquellos países que han podido pasar la aduana del desarrollo? La 
evidencia ahí está: nuestros alumnos de educación básica y media superior, la base de la 
pirámide educacional, no aprueban dos materias básicas: matemáticas y comprensión de 
lectura. Otro factor fundamental, que sería el segundo punto de una revolución 
educacional, es la formación profesional y, sobre todo, responsable de docentes que 
asuman la función de enseñar como una profesión y no como un modus vivendi para 
pagar el “favor” que un sindicato exige y les permite tener una plaza mal pagada sin 
motivación alguna de por medio. 

En cualquier país desarrollado un maestro no sólo tiene un estatus social reconocido, sino 
un sueldo acorde con sus necesidades: no sólo puede preparar sus clases cotidianas y 
optar por algún curso de actualización, sino que su vida es decorosa. Véase como vive un 
maestro de educación primaria en Finlandia, para poner un ejemplo. Se encontrarán 
diferencias que distan mucho de como vive un maestro en la Mixteca oaxaqueña o en la 
Huasteca potosina. Se necesita un magisterio bien pagado y no pobremente tratado 
como es el nuestro, condición de una gran revolución de la educación. La tercera. Se 
necesita, además, de un sindicato que vele por los intereses del gremio, no por los 
intereses de una cúpula. Es el otro factor, entre otros, de un gran cambio educacional. 

Es necesario establecer una estrecha correlación entre lo que se gasta en el rubro 
educacional y los resultados que de ese gasto se desprendan. No se puede aceptar que 
una y otra variable siga su curso al azar. En el momento en que, significativamente, esa 
relación se haga estrecha será cuando este país empezará a transitar por sendas menos 
oscuras, más ciertas y con mayor potencialidad respecto a su crecimiento.  
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Casi se puede decir lo mismo en cuanto al combate a la delincuencia organizada: cuando 
se tenga una policía razonablemente confiable, profesional, y poco corrupta será cuando 
el delito disminuirá. 

Es necesario iniciar una revolución educativa. Sin mafias, con profesores profesionales y 
bien pagados. Cuando acontezca, este país será otro. El siglo XXI tiene que ser el de la 
consolidación mexicana y ésta tiene que pasar, sin lugar a dudas, por la educación 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/10 CULTURA 50 

 

 


